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Города-лидеры 
публичной 
повестки развития 
общественного 
транспорта

• Стало: единая система оплаты проезда, на 
автобусах есть право бесплатной пересадки 
на 60 минут, есть школьный тариф и тариф для 
пенсионеров, транспортные карты принимают 
во всех автобусах, трамваях и троллейбусах.

Приобретение новых трамваев
• Было: новые трамваи не закупали с 2012 года. 
• Стало: закуплены 9 новых трамваев, в фев-

рале на линию вышел первый низкопольный 
трамвай модели 71-142 «Кузбасс», пассажи-
ропоток на электротранспорте вырос на 30%, 
появился первый в Сибири маршрут с исполь-
зованием троллейбусов на автономном ходу.

1. Новокузнецк: транспортная 
система перешла на качественно 
новый уровень
С 1 марта город завершил первый этап 
внедрения новой системы общественного 
транспорта.

Оптимизирована маршрутная сеть. 
• Было: 82 маршрута со значительным 

дублированием и конкуренцией за пас-
сажиров, из них 34 по нерегулируемому 
тарифу. 

• Стало: 54 маршрута, из них 1 по нерегу-
лируемому тарифу.

Обновление транспортного состава
• Было: 580 автобусов, 450 из них — ста-

рые пазики, фактически работало около 
350-370. 

• Стало: 305 автобусов средней, большой 
и особо большой вместимости не старше 
1 года ежедневно на линиях. При этом 
газомоторные длинномерные автобусы 
«Волгабас» разработаны специально под 
техзадание Новокузнецка. 

Переход на безналичную оплату
• Было: наличная оплата. 
• Стало: 80% поездок оплачиваются без-

наличным способом, все автобусы осна-
щены автоматической системой под-
счета пассажиропотока и валидаторами.

Льготы в маршрутках
• Было: льготы не работают в маршрутках, 

все пересадки платные. 

Обновление подвижного состава в Новокуз-
нецке в целом поддержано жителями, стоит 
при этом сказать о необходимости информи-
рования пассажиров о новых маршрутах и 
расписании движения. На ряде остановок в 
центре города расписание есть, но следует 
системно решить вопрос и дать информацию 
о движении транспорта на всех остановках. 
Дополнительно важно создать единый номер 
телефона, куда пассажиры могут сообщить 
информацию о нарушениях в работе обще-
ственного транспорта (проезд на красный, 
выезд на встречную полосу и другие нару-
шения ПДД). Для повышения эффективности 
коммуникаций власти и жителей требуется 
сформулировать перечень предложений 
со стороны горожан для улучшения работы 
транспорта и рассматривать возможность их 
адаптации в рамках рабочей группы по раз-
витию транспорта при главе города.

Илья Зотов, член Общественного совета 
при Минтрансе России
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2. Тверь: год работы транспорта 
по новым правилам
В городе отмечают годовщину перехода на 
новую транспортную модель и подводят пред-
варительные итоги. На смену маршрутчикам, 
получавшим оплату на сдельной основе, при-
шли 470 комфортабельных синих автобусов, 
которые больше не гоняются за пассажирами, 
а следуют по расписанию с большой интен-
сивностью. За 11 месяцев 2020 года они пере-
везли 52,7 млн. пассажиров, 8,3 млн из кото-
рых автоматически пользовались льготной 
ценой поездки по транспортной карте. Доля 
безналичной оплаты составила рекордные 
81%. В ближайших планах властей — восста-
новление трамвайного сообщения в городе.

3. Пермь: данные для принятия 
решений и электротранспортные 
инициативы
Результаты транспортной реформы в Перми, 
основной этап которой был завершен в 2020 
году, легко увидеть своими глазами: по городу 
курсируют 400 новых современных автобусов 
высокого экологического класса, 90% автобу-
сов — низкопольные. 

Однако у реформы есть не менее важная, но 
скрытая от внешнего наблюдателя часть — это 
данные. Благодаря внедрению современных 
ИТ-решений городская администрация теперь 
получает данные о работе общественного 
транспорта в онлайн-режиме: сколько рейсов 
совершает каждый автобус, как выполняется 
расписание, как распределяется пассажиро-
поток по маршрутам, времени и дням недели, 
как поступают платежи и т.д. Все это создает 
бесценный массив данных для умного управ-
ления транспортной системой, руководству-
ясь которыми город, в частности, оперативно 
регулирует правила бесплатных пересадок 
и направляет контролеров на отстающие по 
сбору выручки бескондукторные маршруты.

Вслед за автобусами Пермь принимается 
за электротранспорт: с холдингом «Сина-
ра-Транспортные машины» обсуждается 
продление трамвайной линии в Кондратово, 
а с РЖД — создание «Пермских диаметров» 
железной дороги. Проект включает централь-
ное кольцо и три железнодорожные линии 
(диаметры) — по образцу Московских цен-
тральных диаметров и Московского централь-
ного кольца.

Источник фото: toptver.ru
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4. Челябинск: пересадочный 
билет, валидаторы и модерниза-
ция трамвая
Введя единый пересадочный билет «60 
минут», город сделал важный шаг в сторону 
повышения удобства использования обще-
ственного транспорта. Следующие меры, 
озвученные властями — выделенные полосы 
для автобусов, модернизация 10 км трам-
вайных путей и закупка вагонов, установка 
валидаторов (в настоящее время тестируются 
на ряде маршрутов). При этом тактовое рас-
писание, на которое не так давно перешел 
муниципальный транспорт, пока вызывает 
вопросы у горожан: на некоторых маршрутах 
транспортные средства идут друг за другом 
полупустыми, на других автобуса или трамвая 
не дождаться.

5. Новосибирск: плавный переход 
на брутто-контракты
Город постепенно переходит на брутто-кон-
тракты, тестируя их плюсы и минусы на 
ограниченном количестве маршрутов: в 2021 
году планируется перевести на них все 24 
электротранспортных и 10 муниципальных 
автобусных маршрутов. В минус данной схеме 
работы играют последствия коронавируса: 
в прошлом году пассажиропоток снизился 
почти на 40% по сравнению с позапрошлым, а 
значит в случае перехода на брутто-контракты 
город недополучил бы значительную часть 
выручки.

Источник фото: 74.ru

Источник фото: static.ngs.ru

Источник фото: static.ngs.ru
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Цифра месяца

>80% 
составляет доля безналичных  
оплат поездок в автобусах Твери  
и Новокузнецка

Источник фото: tatprofavtodor.ru
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По информации Минтранса России, в 2021 
году в регионы в рамках федерального про-
екта будут поставлены 305 новых автобусов 
и 107 троллейбусов. Их получат Ингушская, 
Красноярская, Казанская, Воронежская, 
Новосибирская, Омская, Самарско-То-
льяттинская, Пермская, Череповецкая, 
Нижегородская, Ивановская, Кемеровская, 
Саратовская агломерации. Расходы феде-
рального бюджета составят 3,5 млрд руб.

Минтранс России подготовил законопроект, 
который позволит обновлять парк город-
ского пассажирского транспорта, остано-
вочные пункты, трамвайные пути и другие 
части транспортной инфраструктуры част-
ным инвесторам на основе концессион-
ных соглашений. Передавать в концессию 
предполагается как недвижимые объекты 
инфраструктуры городского транспорта, так 
и сами транспортные средства. Получать 
доход частный инвестор будет за счет взи-
мания платы за проезд. При этом допуска-
ются как регулируемые, так и нерегулируе-
мые (устанавливаемые самим инвестором) 
тарифы. Третьей стороной концессии смо-

гут выступить регионы. Законопроект нахо-
дится на рассмотрении в Правительстве.

Институт изучения детства, семьи и воспи-
тания, подведомственный Минпросвеще-
ния, считает, что существующие школьные 
автобусы нельзя безопасно использовать 
для перевозки детей дошкольного возраста: 
этого не позволяет конструкция использу-
емых в настоящее время пассажирских 
сидений и ремней безопасности. Об этом 
говорится в письме Института в адрес 
Министерства промышленности и торговли 
России.

Правительство готовит поправки в закон 
о внеуличном транспорте: при перевозке 
детей с предоставлением льгот по проезду 
пассажир будет обязан иметь при себе и 
предъявлять свидетельства о рождении 
детей; льготники должны будет иметь при 
себе и предъявлять контролеру документ, 
подтверждающий льготу, а если на нем нет 
фото, то еще и паспорт; контролеры получат 
право изымать льготный проездной доку-
мент, если личность пассажира не была 
подтверждена. Аналогичные правила уже 
действуют в московском метро, поправки в 
федеральный закон позволят распростра-
нить их на всю страну.

Минтранс России представил новую версию 
правил для пользователей средств индиви-
дуальной мобильности — электросамокатов, 
моноколес и т.п. В ней предложено ограни-
чить скоростной режим для пользователей 
таких средств лимитом в 25 км/ч.

Федеральные 
инициативы

Источник фото: kubantv.ru

https://rg.ru/2021/02/19/regiony-poluchat-v-2021-godu-412-novyh-avtobusov-i-trollejbusov.html
https://rg.ru/2021/02/26/v-mintranse-predlozhili-obnovliat-obshchestvennyj-transport-na-osnove-koncessij.html
https://rg.ru/2021/02/01/kontrolery-v-metro-poluchat-pravo-sprashivat-pasport-u-bezbiletnikov.html
https://www.kommersant.ru/doc/4673406
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Отраслевые 
исследования

Источник фото: svet-mayakov.ru

Закупки новых автобусов в январе: доля 
ПАЗа выросла
По данным «АВТОСТАТ», в первый месяц 
2021 года покупки новых автобусов в Рос-
сии сократились до уровня 947 единиц, что 
на 10,6% ниже прошлогоднего результата. 
Более 85% от этого количества пришлось 
на «ПАЗ», «ЛИАЗ» и «НЕФАЗ». Закупки 
продукции лидер рейтинга, «ПАЗ», 
выросли на 2%. В модельном рейтинге 
первые три строчки заняла продукция 
Павловского автозавода.

Какие транспортные проблемы беспо-
коят россиян
По данным всероссийского опроса Обще-
российского народного фронта, россияне 
оценивают состояние местных систем 
общественного транспорта ниже среднего. 
В числе основных проблем они отмечают 
пробки, большие перерывы между рей-

сами, особенно в выходные и по вечерам, 
отсутствие кондиционеров и отопления, 
сокращение маршрутов, недоступность 
общественного транспорта в новых рай-
онах, небезопасное поведение на доро-
гах водителей, изношенность транспорта, 
высокую стоимость проезда, неудобное 
расположение остановок, отсутствие воз-
можностей безналичной оплаты, грязь в 
салоне.

Парковки провоцируют спрос на авто-
мобили
Ученые Университета Калифорнии уста-
новили прямую взаимосвязь между коли-
чеством доступных парковочных мест и 
уровнем автомобилевладения: большее 
количество парковочных мест приводит к 
увеличению числа поездок на автомобиле 
и более редкому использованию обще-
ственного транспорта (как и велосипеда, 
и частоты ходьбы пешком).

https://www.autostat.ru/news/47326/
https://onf.ru/2021/02/19/onf-sozdaet-koordinacionnyy-sovet-po-razvitiyu-obshchestvennogo-transporta/
https://people.ucsc.edu/~jwest1/articles/MillardBall_West_Rezaei_Desai_SFBMR_UrbanStudies.pdf
https://people.ucsc.edu/~jwest1/articles/MillardBall_West_Rezaei_Desai_SFBMR_UrbanStudies.pdf
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Комплексное 
реформирование 
общественного 
транспорта

 9 В Твери подводят итоги первого года реа-
лизации транспортной реформы: переве-
зены почти 53 млн пассажиров, переход 
на оплату транспортной работы позволил 
улучшить безопасность перевозок и соблю-
дение расписания, платежи по банковским 
и транспортным картам серьезно потес-
нили наличные.

 9 Воронеж в первом квартале 2021 года полу-
чит 58 новых автобусов. Город стремится к 
переходу на работу по брутто-контрактам, 
но финансирование на эти цели (1 млрд 
руб. ежегодно) пока не найдено. Проект 
легкорельсового метро после разрыва кон-
тракта с предыдущим исполнителем будет 
дорабатываться: возможно, его заменит 
скоростной автобусный транспорт.

 9 Разработан проект плана по реформиро-
ванию пассажирских перевозок в Петро-
заводске: он предусматривает разработку 
новой маршрутной сети к июню, переход на 
брутто-контракты к июлю, создание еди-
ного оператора перевозок к ноябрю, поиск 
инвестора до конца года. Однако пункта о 
передаче транспортных полномочий от 
города региону в проекте плана нет.

 9 Власти Чувашии представили программу 
реформирования пассажирских перевозок. 

Она предусматривает разработку комплекс-
ной программы модернизации обществен-
ного транспорта для Чебоксарской агломе-
рации: внедрение новой маршрутной сети, 
тарифного меню и единого билета, обнов-
ление общественного  транспорта, заклю-
чение брутто-контрактов, создание единого 
организатора перевозок, ввод выделенных 
полос и платных парковок. Сейчас в Чебок-
сарской агломерации «скрытый пассажи-
ропоток» составляет примерно 133 млн 
человек или 38% от всего объема перевозок 
— их предстоит «обелить». Мэрия Чебоксар, 
в свою очередь, предлагает заменить сеть 
магистральных маршрутов из Новочебок-
сарска в Чебоксары на единый магистраль-
ный маршрут между городами с большим 
количеством ТПУ на маршруте следования.

 9 В мэрии Биробиджана разрабатывают 
новую систему движения автобусов: изме-
нятся расписание и маршруты, информация 
о движении и местоположении автобусов 
будет передаваться в создаваемую единую 
диспетчерскую службу мэрии, от перевоз-
чиков будут требовать оснащать автобусы 
валидаторами для бесконтактной оплаты.

 9 Во Владикавказе разрабатывают концеп-
цию развития общественного транспорта.

Источник фото: архив mygorod-online.ru

https://tverigrad.ru/publication/vremja-sinih-kak-za-god-izmenilsja-obshhestvennyj-transport-tveri/
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http://cap.ru/news/2021/02/18/dlya-cheboksarskoj-aglomeracii-razrabotayut-komple
https://moygorod-online.ru/poll/poll_48466.html
https://livebir.ru/novuiu-sistiemu-dvizhieniia-avtobusov-po-birobidzhanu-otrabatyvaiut-v-merii-ghoroda/
http://gradus.pro/vo-vladikavkaze-planirujut-razvivat-obshhestvennyj-transport/
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Ставрополь: достижима ли рента-
бельность городских пассажирских 
перевозок?

 9 Муниципальный транспорт Ставрополя — 
65 троллейбусов и 71 автобусов — в рам-
ках передачи транспортных полномочий 
на уровень региона переводят в краевую 
собственность. Краевые власти наме-
рены сделать его рентабельным. Однако 
при текущем уровне тарифов на проезд 
сделать перевозчиков рентабельными 
без доплаты со стороны бюджета вряд ли 
получится. Возможно, это и не требуется, 
поскольку общественный транспорт — 
такая же социальная услуга, как медицина, 
образование, полиция и т.п. Что касается 
минимизации участия бюджета в под-
держке предприятий электротранспорта, 
то для этого в первую очередь стоило бы не 
закупать новые троллейбусы, а изменить 
маршрутную сеть: обеспечить приоритет и 
высокую скорость троллейбусному движе-
нию и отменить большую часть дублирую-
щих его маршрутов. Новые троллейбусы, 
если они будут проигрывать по скорости 
маршруткам, не станут привлекательными 
для пассажиров.

Курск: судьба трамвая  
в новой транспортной  
схеме

• В Курске готовятся рассмотреть новую 
транспортную схему, разработанную 
по заказу областных властей. Предло-
жения включают разделение на маги-
стральные и подвозящие маршруты, 
повышение вместимости подвижного 
состава, ввод бесплатной пересадки в 
течение часа, создание единого опера-
тора муниципального транспорта, выде-
ленные полосы и регулируемые тарифы. 
Документ не исключает закрытие всех, 
кроме одного, трамвайных маршрутов 
и демонтаж части рельсов. Обществен-
ные слушания должны были состояться 
в феврале, но по решению губернатора 
были перенесены на март, а руководи-
тель областного комитета транспорта и 
автодорог был освобожден от должности. 
Этим событиям предшествовало открытое 
письмо курских общественников, которые 
попросили перенести слушания и раскри-
тиковали проект документа за планы по 
сокращению трамвайной сети, непонят-
ную трассировку маршрутов и отсутствие 
решения по маршруткам. Была организо-
вана петиция с требованием отказаться от 
планов по сокращению 3 из 4 трамвайных 
маршрутов согласно новой транспортной 
схеме. Существующее трамвайное сооб-
щение стоит городу около 120 млн руб. в 
год, а стоимость его полной реконструк-
ции региональными властями оценива-
ется в 30 млрд руб., что представляется 
завышенным для масштабов трамвайной 
системы Курска.

Источник фото: change.org

https://stv24.tv/novosti/trollejbusnyj-park-stavropolya-oczenili-v-570-millionov-rublej/
https://newstracker.ru/news/economy/12-02-2021/gubernator-rasskazal-kogda-stavropolskiy-trolleybus-stanet-rentabelnym
https://newstracker.ru/news/economy/12-02-2021/gubernator-rasskazal-kogda-stavropolskiy-trolleybus-stanet-rentabelnym
https://kursktv.ru/38060
https://www.kommersant.ru/doc/4684448
https://sekunda.media/obshchestvo/8156-gubernator-kurskoj-oblasti-pro-novuyu-transportnuyu-skhemu-my-ne-mozhem-dalshe-zatyagivat
https://sekunda.media/politika/8134-uvolilsya-predsedatel-komiteta-transporta-i-dorog-kurskoj-oblasti
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https://sekunda.media/obshchestvo/8115-kurskie-obshchestvenniki-napisali-otkrytoe-pismo-gubernatoru-obratnaya-storona-novoj-transportnoj-reformy
https://www.change.org/p/%D0%B3%D1%83%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%82%D0%BE%D1%80-%D0%BA%D1%83%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9-%D0%BE%D0%B1%D0%BB%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%B8-%D1%80%D0%BE%D0%BC%D0%B0%D0%BD-%D0%B2%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87-%D1%81%D1%82%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D1%82-%D1%81%D0%BE%D1%85%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BA%D1%83%D1%80%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE-%D1%82%D1%80%D0%B0%D0%BC%D0%B2%D0%B0%D1%8F-%D0%BE%D1%82%D0%BA%D0%B0%D0%B7-%D0%BE%D1%82-%D0%BF%D1%80%D0%BE%D0%B5%D0%BA%D1%82%D0%B0-%D0%BD%D0%B8%D0%B8%D0%B0%D1%82?recruiter=false&utm_source=share_petition&utm_medium=vk&shareType=vk&use_react=false&utm_campaign=psf_combo_share_initial&utm_term=share_petition&recruited_by_id=693ebd20-72f7-11eb-9ae3-63de34184437
https://sekunda.media/ekonomika/8114-polnuyu-rekonstruktsiyu-kurskogo-tramvaya-otsenili-v-30-mlrd-rublej
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       Экономика перевозок

Где совершенствовали систему 
оплаты и тарифное меню (а где — нет)

 9 Спустя 3 месяца с момента старта реформы 
городской транспорт Новокузнецка пере-
шел на новую систему оплаты проезда. 
Теперь расходы на проезд по транспорт-
ной карте и ее баланс можно отслеживать 
в личном кабинете на сайте оператора 
перевозок и в мобильном приложении 
«Мой транспорт». Пополнять карту можно 
через банкоматы или интернет-банк.

 9 В Перми начался новый этап экспери-
мента по переходу на бескондукторную 
работу: на такие маршруты вышли кон-
тролеры. Важным фактором для отказа от 
кондукторов является перевод платежей в 
безналичную форму: в январе доля таких 
платежей выросла до 73%. Стимулиро-
вать безналичную оплату будут и новые 
правила бесплатной пересадки, которые 
начнут действовать с 1 марта: она будет 
действовать только при оплате банков-
ской или транспортной картой.

 9 В Челябинске ввели единый переса-
дочный билет, который дает право бес-
платной пересадки в течение часа на 55 
автобусных, трамвайных и троллейбусных 
маршрутах.

 9 В Калининграде отменят ограничение 

количества льготных поездок в обще-
ственном транспорте. Представляется 
необходимым также добиться, чтобы 
льготы принимались всеми перевозчи-
ками на всех маршрутах (большая доля 
пассажиропотока в городе перевозится 
формально межмуниципальными марш-
рутами) и наладить контроль за пользо-
вателями льгот, чтобы избежать злоупо-
треблений.

 9 В Воронеже планируют создать автома-
тизированную систему контроля оплаты 
проезда, которая предполагает льготы, 
пересадочный тариф и использование 
транспортных карт.

 9 Чтобы снизить нагрузку на улично-дорож-
ную сеть в период снегопада, власти Ярос-
лавля объявили акцию «Снежный билет»:  
для отказавшихся от поездки на личном 
автомобиле проезд будет бесплатным по 
предъявлению водительских прав и сви-
детельства о регистрации транспортного 
средства.

 9 Новосибирск планирует в 2021 году заклю-
чить брутто-контракты на часть маршру-
тов: все электротранспортные (24 шт.) и 
10 муниципальных автобусных.

• По оценке ростовских властей, создание 
единого оператора перевозок и переход 
на работу с перевозчиками по брутто-кон-
трактам потребует ежегодных дополни-
тельных расходов около 2 млрд руб. — эти 
деньги пока не найдены.

• В Иркутске тарифные условия несколько 
ухудшились: количество льготных поез-
док по единому социальному проездному 
сократилось со 120 до 50 в месяц.

Где выросла стоимость проезда

 9 В Туле с 1 марта вступит в силу новая схема 
оплаты проезда в общественном транс-
порте – об этом 18 февраля на брифинге для 
СМИ сообщили министр транспорта реги-
она Родион Дудник и глава администрации 
города Дмитрий Миляев. С 1 марта проезд на 

Источник фото: dp.ru

https://www.city-n.ru/view/446503.html
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https://59.ru/text/transport/2021/02/19/69774683/
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городских маршрутах по регулируемому 
тарифу будет стоить: при оплате по карте 
«Тройка» – 19 руб., банковской картой – 21 
руб., наличными – 25 руб. При этом сто-
имость безлимитного месячного проезд-
ного билета снижена на 500 руб. – до 1000 
руб. Такое решение будет не только сти-
мулировать более частое использование 
общественного транспорта, но и позво-
лит перевозчикам точнее прогнозировать 
финансовые потоки.

 9 В Иванове стоимость проезда выросла с 
23 до 25 руб.

 9 С 22 февраля в Комсомольске-на-Амуре 
проезд на одном из маршрутов стоит на 5 
рублей дороже — 35 руб. Цены на различ-
ных маршрутах коммерческих перевозчи-
ков варьируются от 30 до 35 руб.

 9 В Братске Иркутской области с 1 февраля 
стоимость проезда в муниципальных трол-
лейбусах, автобусах, на маршрутах с регу-
лируемыми тарифами, а также на некото-
рых коммерческих маршрутах выросла с 
22 до 24 руб.

 9 Перевозчики Челябинска поднимают сто-
имость проезда до 28 руб.

 9 Власти Орла согласились с необходимо-
стью повысить цены на проезд, однако 
считают предложенную перевозчикам 
цену (30 руб.) слишком высокой: мэрия 
предлагает ввести дифференцированный 
тариф, когда проезд за наличные будет 
стоить 24 руб., по карте — 21 руб.

 9 Стоимость проезда в автобусах Костромы 
выросла на 3 руб., максимальный тариф 
составил 23 руб. Администрация города 
рассматривает возможность снижения 
тарифа при безналичной оплате. Перевоз-
чики настаивали на большем повышении 
и намерены оспаривать решение мэрии.

 9 35 рублей составит стоимость проезда с 1 
марта в общественном транспорте Казани 
при оплате наличными. Тариф безналич-

ной оплаты (30 руб.) не изменится.

• Государственный автоперевозчик Баш-
кирии объявил о повышении с 1 марта 
стоимости проезда по внутригородским 
маршрутам. В Уфе цена вырастет на 1 
руб. до 29 руб. при оплате наличными 
и банковскими картами и сразу на 3 
руб. до 23 руб. при оплате транспортной 
картой. Опережающий рост тарифа по 
транспортной карте снижает ее привле-
кательность по сравнению с наличными. 

Новосибирск: московские цены для 
сибирского транспорта

• В Новосибирске ввели безлимитный про-
ездной, стоимость которого (2450 руб.) 
даже в номинальном выражении оказа-
лась выше, чем в Москве (2245 руб.). По 
данным «РИА Рейтинг», средняя чистая 
заработная плата в первом полугодии 
2020 различается в городах в 2,3 раза: 
103,1 тыс. руб. в Москве и 44,1 тыс. руб. в 
Новосибирске. Таким образом, стоимость 
безлимитного проездного, скорректиро-
ванного на доходы населения, в Новоси-
бирске в 2,5 раза выше, чем в столице. 
Такой продукт вряд ли будет широко вос-
требован пассажирами.

Источник фото: ksonline.ru
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https://gtrk-kostroma.ru/news/proezd-v-kostromskikh-avtobusakh-podorozhaet-s-15-fevralya/
https://m.business-gazeta.ru/article/499906
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https://riarating.ru/infografika/20201006/630183270.html
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Барнаул: рост тарифа не согласован, 
перевозчики говорят о плачевной 
ситуации

• Частные перевозчики Барнаула призы-
вают власти согласовать повышение стои-
мости проезда (вопрос уже дважды откла-
дывался, тариф не повышался 2 года) и 
принять документ транспортного планиро-
вания: посчитать пассажиропоток, опре-
делить, на какие маршруты пустить боль-
шие автобусы, а где сократить количество 
«маршруток». Текущая ситуация с пасса-
жирским транспортом в городе — пла-
чевная: износ подвижного состава авто-
бусов большой вместимости составляет 
80%. Перевозчики даже намекают, что 
если тариф не будет повышен, они могут 
уйти с маршрутов. Специфика транспорт-
ной сети Барнаула заключается в том, что 
она соединяет с городом около 30 насе-
ленных пунктов: перевозчики работают в 
пригородной зоне на более протяженных 
маршрутах, но стоимость проезда в них не 
отличается от внутригородской.

Где рост тарифа опережает рост 
качества перевозок

• Ряд частных перевозчиков Хабаровска 
повысили стоимость проезда до 35 руб. 
При этом качество работы городского 
общественного транспорта регулярно 
подвергается критике горожан: в начале 
месяца часть автобусов не вышла на 
маршруты из-за отсутствия топлива, пере-
возчики не соблюдают расписание и про-
сят горожан расплачиваться наличными, а 
конкурирующие за пассажиров водители 
дерутся друг с другом. Мэрия признает, что 
к пассажирским перевозкам накопилось 
много вопросов, и обещает принять меры.

• В Архангельске проезд в автобусе подо-
рожает до 29 руб. С июня 2018 года цены 
тариф вырос на 39% (+ 8 рублей), однако, 
как отмечается, обещания основного 
перевозчика о закупке сотни новых авто-
бусов так и не были выполнены.

• 

• В Тюмени критикуют работу обществен-
ного транспорта: состояние подвижного 
состава неудовлетворительное (некото-
рые маршрутки не отапливаются), стои-
мость безлимитного проездного на все 
виды транспорта (3255 руб.) завышенная, 
расписание не соблюдается.

Разыскиваются автобусы

• Общественники и СМИ Краснодара выяс-
нили, что около 50 автобусов были сняты 
с маршрутов частными перевозчиками 
Краснодара и переведены на работу в 
соседний Ейск. На ряде маршрутов в 
городе не хватает автобусов: пассажиры 
жалуются на давку. А некоторые маршрут-
чики отказываются принимать безналич-
ную оплату. Одностороннее сокращение 
транспортной работы со стороны перевоз-
чиков было бы невозможно, если бы Крас-
нодар перешел на работу по долгосрочным 
брутто-контрактам с существенной бан-
ковской гарантией со стороны перевоз-
чиков, работу через единого оператора, 
контроль качества транспортной услуги, 
единый электронный билет с учетом льгот 
и развитым тарифным меню.

Источник фото: altapress.ru

https://altapress.ru/auto/story/missiya-ne-vipolnima-kak-spasti-bolshie-avtobusi-i-ne-dat-marshrutkam-zapolonit-ulitsi-281101
https://altapress.ru/auto/story/missiya-ne-vipolnima-kak-spasti-bolshie-avtobusi-i-ne-dat-marshrutkam-zapolonit-ulitsi-281101
https://www.dvnovosti.ru/khab/2021/02/15/126205/
https://amurmedia.ru/news/1056544/
https://www.dvnovosti.ru/khab/2021/02/04/125823/
https://t.me/khabarovsk_transport/9827
https://t.me/khabarovsk_transport/9827
https://www.dvnovosti.ru/khab/2021/02/10/126033/
https://www.dvnovosti.ru/khab/2021/02/12/126142/
https://www.news29.ru/m/obschestvo/V_goradmine_nazvali_prichiny_povyshenija_stoimosti_proezda_v_arhangelskih_avtobusah/91171
https://www.news29.ru/m/obschestvo/V_goradmine_nazvali_prichiny_povyshenija_stoimosti_proezda_v_arhangelskih_avtobusah/91171
https://vsluh.ru/novosti/transport/my-za-tsenoy-ne-postoim-pochemu-ya-ne-lyublyu-ezdit-v-tyumenskikh-avtobusakh_358234/
https://bloknot-krasnodar.ru/news/takogo-bardaka-v-gorode-millionnike-byt-ne-dolzhno-1309495
https://bloknot-krasnodar.ru/news/takogo-bardaka-v-gorode-millionnike-byt-ne-dolzhno-1309495
https://vk.com/public182871863?w=wall-182871863_10948
https://t.me/buroics_taxi/27741
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• В Ставрополе ГИБДД провела проверку 
качества оказания транспортных услуг. 
Опасаясь проверки, некоторые недобро-
совестные перевозчики попросту не вые-
хали на маршрут, что ярко характеризует 
качество их работы.

• Водители автобусов в Бийске Алтайского 
края приостанавливали работу из-за 
нечищеных дорог.

Разыскиваются кондукторы

• Муниципальное электротранспортное 
предприятие Барнаула, ссылаясь на 
кадровый дефицит из-за коронавируса, 
намерено до лета продолжать выпускать 
транспорт на линии без кондукторов: 
оплату принимают водители.

• Из-за нехватки кондукторов в трамваях 
Челябинска оплату начали принимать 
вагоновожатые. При этом какие-либо 
меры, позволившие бы повысить собирае-
мость платежей (вход только через первую 
дверь, повсеместная установка валида-
торов, усиление контроля на линии), как 
сообщается, приняты не были.

Разыскиваются пассажиры

• Пассажиропоток новосибирского метро 
в 2020 году снизился по сравнению с 
прошлым годом на 37,5% или на 30 млн 
человек — до 50 млн человек.

• В 2020 году общественный транспорт Ека-
теринбурга перевез на 33% меньше пас-
сажиров, чем годом ранее.

Источник фото: i.ytimg.com

https://bloknot-stavropol.ru/news/ocherednaya-proverka-obshchestvennogo-transporta-v-1312779
https://bloknot-stavropol.ru/news/ocherednaya-proverka-obshchestvennogo-transporta-v-1312779
https://biwork.ru/news/voditeli-avtobusov-v-bijske-ostanovili-svou-rabotu-iz-za-necisenyh-dorog
https://www.bankfax.ru/news/140226
https://www.cheltv.ru/teper-bez-konduktorov/
https://nsknews.info/materials/vecherniy-razgovor-obnovlenie-avtobusov-tramvaev-i-trolleybusov/
https://www.uralinform.ru/news/society/338327-obshestvennyi-transport-ekaterinburga-lishilsya-treti-passajirov-v-pandemiyu/
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Приоритетное движение

 9 В Екатеринбурге обсуждают, как пра-
вильно организовать выделенную авто-
бусную полосу на улице Малышева 
— справа или по центру улицы, как в Бел-
городе. Мэрия пока за первый вариант.

 9 В Воронеже выделенная полоса для авто-
бусов появится еще на четырех участках 
дорог. Автомобилисты ожидаемо недо-
вольны этим решением.

 9 В новой транспортной схеме Сургута 
предусмотрена организация выделенной 
полосы для общественного транспорта на 
проспекте Ленина.

 9 В Ростове-на-Дону организуют новые 
выделенные полосы для общественного 
транспорта.

• Выделенная автобусная полоса на улице 
Гагарина в Нижнем Новгороде работает 
неоптимально: контроль не организован 
должным образом, из-за чего автомобили 
регулярно выезжают на полосу и создают 
помехи движению автобусов.

• По данным Общероссийского объедине-
ния пассажиров, низкая популярность 
общественного транспорта по сравне-
нию с автомобилями в Краснодаре объ-
ясняется тем, что горожан не устраивает 
скорость транспорта и несоблюдение 
интервалов движения из-за пробок. 
Вводы «выделенок» позволит пассажи-
рам экономить до 30 минут на ежеднев-
ных поездках.

 9

Новости развития инфраструктуры

 9 В этом году на модернизацию 10 км трам-
вайных путей в Челябинске и покупку 
30 вагонов из областного бюджета будет 
направлено порядка 1,3 млрд руб. Сред-
ний возраст трамвая в городе составляет 
30,5 лет при нормативе 16 лет.

 9 В рамках соглашения о сотрудничестве  
с холдингом «Синара-Транспортные 
машины» из центра Перми планируется 
запустить трамвай в Кондратово (Перм-
ский район). На текущем этапе речь идет 
о развитии трамвайной системы в рай-
оне Парковый с возможной перспективой 
расширения сети до Кондратово по мере 
увеличения жилищного строительства в 
том направлении.

 9 В 2021 году начнется строительство пер-
вого этапа трамвайной ветки в Академи-
ческий район Екатеринбурга.

 9 Мэр Новосибирска заявил, что город 
планирует реконструировать трамвайную 
сеть, но подписанных рамочных соглаше-
ний с инвесторами пока нет.

• Саратовской области потребуется дора-
ботать законодательство о межмуници-
пальных перевозках, чтобы обеспечить 
троллейбусное сообщение между Сара-
товом и Энгельсом.

Развитие электротранспорта

https://www.e1.ru/news/spool/news_id-69780917.html
https://www.kommersant.ru/doc/4671558
https://siapress.ru/news_surgut/102477-v-surgute-predlagayut-pustit-obshchestvenniy-transport-po-videlennoy-polose
https://www.donnews.ru/V-Rostove-organizuyut-novye-vydelennye-polosy-dlya-obschestvennogo-transporta_116478
https://twitter.com/city4people_nn/status/1362033740990578691?s=19
https://twitter.com/city4people_nn/status/1362033740990578691?s=19
https://kubnews.ru/obshchestvo/2021/02/01/chto-ne-nravitsya-gorozhanam-v-rabote-obshchestvennogo-transporta-v-krasnodare/
https://newdaynews.ru/chelyabinsk/716265.html
https://newdaynews.ru/chelyabinsk/716265.html
https://vecherka.su/articles/society/166491/
https://t.me/businessclassnews/1772
https://akademekb.ru/news/4046
https://nsk.rbc.ru/nsk/11/02/2021/6024c7849a7947a06d6cad68
https://om-saratov.ru/social/02-february-2021-i94897-zapusk-trolleibusa-mejdu-s
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Ижевск: выгодный капремонт  
трамваев

• Муниципальное электротранспортное 
предприятие Ижевска научилось рекон-
струировать старые трамваи «Татра» 
в современные. В ходе капитального 
ремонта, который проводится на базе 
трамвайного депо, от старого вагона оста-
ются только тележки и хребтовая балка. 
Вагон получает низкий пол, новый корпус 
и электрооборудование: от тягового при-
вода до зарядок в салоне. Реконструкция 
одного вагона обходится в 10 млн руб. при 
стоимости нового в 20-25 млн руб. Обнов-
ленный трамвай прослужит до 20 лет. 
Было произведено 9 вагонов для Ижевска 
и Златоуста, в планах на 2021 год — еще 5.

• 

ЧП с участием электротранспорта

• В Саратове загорелся троллейбус.  
В Ангарске Иркутской области загорелся 
трамвай.

• В Казани в феврале трамваи не горели — 
но с рельсов сходили. Аналогичные проис-
шествия происходили в Перми, Ульянов-
ске, Краснодаре. В Калининграде в ходе 
испытаний новый трамвай сошел с рель-
сов: инфраструктура трамвайной системы 
города давно нуждается в серьезной 
реконструкции.

• В Уфе налоговая инспекция потребовала 
остановить операционную деятельность 
муниципального электротранспортного 
предприятия, признанного банкротом в 
конце прошлого года и находящегося в 
процессе конкурсного производства.

Источник фото: канал «Город для людей»

Пример реконструкции старых трамваев:

https://t.me/gre4ark/10110
https://t.me/trambayki/11081
https://t.me/irkgt/500
https://trt-tv.ru/news/tramvaj-soshel-s-relsov-v-aviastroitelnom-rajone-kazani/
https://t.me/edaperm/6131
https://ulpressa.ru/2021/02/13/%D0%BD%D0%B0-%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%BA%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%BA%D0%B5-%D1%83%D0%BB%D0%B8%D1%86-%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%BD%D0%B0-%D0%B8-%D0%B6%D0%B5%D0%BB%D0%B5%D0%B7%D0%BD%D0%BE%D0%B9/
https://ulpressa.ru/2021/02/13/%D0%BD%D0%B0-%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B5%D0%BA%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%BA%D0%B5-%D1%83%D0%BB%D0%B8%D1%86-%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%BD%D0%B0-%D0%B8-%D0%B6%D0%B5%D0%BB%D0%B5%D0%B7%D0%BD%D0%BE%D0%B9/
https://t.me/buroics_taxi/27633
https://klops.ru/articles/2021-02-09/227887-korsar-ne-pervyy-komu-ne-ponravilis-nashi-relsy-podborka-shodov-tramvaev-s-linii-v-kaliningrade
https://pravdapfo.ru/articles/100833-nalogovaya-sorvala-stop-kran-na?fbclid=IwAR0BzotkLnycxrPWOmqhjV4a8MKdlf8sRammVraW4tBbek_2uwRbOirvAD4
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• 

• 

Где обновляли парк общественного 
транспорта или заявляли о намерении 
это делать

 9 Весь подвижной состав общественного 
транспорта Новороссийска с 1 мая будет 
оборудован кондиционерами.

 9 Губернатор Омской области провел стрим 
в Instagram с презентацией 20 новых авто-
бусов, поступивших в областной центр. На 
2021 году город закупил 29 троллейбусов, 
4 из них уже прибыли в город.

 9 Челябинск закупит 31 новый трамвайный 
вагон.

 9 Для Таганрога закупят 60 новых трамваев, 
первые 10 из них — до конца этого года.

 9 Власти Калининграда в 2021 году потратят 
до 500 млн руб. на покупку 16 трамваев.

 9 Новочеркасск получил 16 новых автобусов 
на газомоторном топливе.

 9 50 новых автобусов намерены до конца 
года приобрести в Набережных Челнах.

 9 Киров закупит 10 газомоторных автобусов.

 9 Новосибирск во 2 квартале получит 40 
автобусов.

 9 Казань получит 40 газомоторных автобу-
сов.

 9 На линии Перми вышли 19 новых авто-
бусов, закупленных в рамках нацпроекта.

• Из-за пандемии значительная часть 
нового подвижного состава, закупленная 
Санкт-Петербургом в прошлом году, при-
шла в город с задержкой.

• Орел получил 20 новых ПАЗов, купленных 
в 2021 году.

• В Екатеринбурге надеются обновить 
трамвайный парк в рамках концессии за 
счет частных инвесторов, которые пока не 
найдены.

Происшествия в феврале

• В Иркутске в начале февраля из-за силь-
ных морозов не все трамваи, троллейбусы 
и автобусы смогли выйти на линии.

• В Калининграде по результатам прокурор-
ской проверки сняты с маршрутов 19 авто-
бусов, не соответствующих требованиям к 
безопасности перевозок.

• В Ростове-на-Дону у ветхого троллейбуса 
во время посадки пассажиров провалился 
пол: обошлось без травм.

• Из 33 новых низкопольных троллейбусов, 
закупленных Омском в прошлом году с 
федеральной поддержкой, 6 уже успели 
попасть в аварии, 3 находятся на ремонте. 
Работники электротранспортного пред-
приятия отмечают их частые поломки.

Источник фото: omskinform.ru

Обновление подвижного состава

https://t.me/omskwillnotleave/3716
https://www.om1.ru/auto/news/220352-omskie_chinovniki_potratjat_eshhjo_400_millionov_na_zakupku_trollejjbusov/
https://ngs55.ru/text/transport/2021/02/16/69769187/
https://www.1obl.ru/tv/vremya-novostey/vremya-novostey-ot-12-02-2021/v-chelyabinske-poyavitsya-31-novyy-tramvay/
https://www.nvgazeta.ru/news/14488/586178/
https://riafan.ru/region/klg/1375777-vlasti-kaliningrada-potratyat-do-500-mln-rublei-na-pokupku-sovremennykh-tramvaev
https://online47.ru/2021/01/25/v-peterburge-sobirayutsya-zamenit-2-tys-avtobusov-v-2022-godu-118048
https://tvchelny.ru/news/tsentralnye-temy/50-novykh-avtobusov-namereny-do-kontsa-goda-priobresti-v-chelnakh
https://kirov.istochnik.online/news/v-kirove-atp-kupit-10-avtobusov-na-gazovom-toplive-za-56-mln-rublej
https://realnoevremya.ru/news/204353-v-etom-godu-v-kazani-poyavyatsya-40-avtobusov-na-prirodnom-gaze
https://www.business-class.su/news/2021/02/09/v-permi-na-liniyu-vyshli-avtobusy-postavlennye-po-nacproektu
https://www.dp.ru/a/2021/02/17/Transportnaja_nedostupnost
https://www.dp.ru/a/2021/02/17/Transportnaja_nedostupnost
https://ogtrk.ru/novosti/81420.html
https://ural-meridian.ru/news/286753/
https://snews.ru/news/ne-ves-obshchestvennyy-transport-irkutska-smog-vyyti-na-liniyu-iz-za-silnyh-morozov
https://www.newkaliningrad.ru/news/briefs/community/23911960-posle-prokurorskoy-proverki-s-marshrutov-v-kaliningrade-snyali-19-avtobusov.html
https://www.panram.ru/news/skandaly/v-rostove-s-marshruta-snyali-trolleybus-iz-za-provalivshegosya-skvoz-pol-passazhira/
https://ngs55.ru/text/transport/2021/02/07/69753091/
https://ngs55.ru/text/transport/2021/02/07/69753091/
https://www.omskinform.ru/news/151387
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Оптимальная маршрутная сеть

Пригородное сообщение

 9 В Самаре корректируют маршрутную сеть 
автобусов: дублирующиеся маршруты объ-
единяют, на недостаточно востребованных 
сокращают количество транспорта.

 9 Власти Кемерова по просьбе жителей 
намерены ввести новые автобусные 
маршруты.

 9 Мэр Благовещенска анонсировал ре- 
форму пассажирских перевозок: в бли-
жайшее время будет разработана новая 
сеть автобусных маршрутов.

 9 В Нижнекамске (Татарстан) до конца июня 
планируют объединить вахтовые и город-
ские маршруты в единую сеть под управ-
лением городских властей.

 9 В Твери по просьбе пассажиров скор-
ректируют один из городских маршрутов, 
добавив в него новые остановки.

• Новые магистральные маршруты Омска 
подвергаются критике из-за того, что не 
охватывают значительную часть городских 
районов.

• Жители Челябинска не удовлетворены 
расписанием работы общественного 
транспорта: на одних маршрутах движе-
ние избыточно интенсивное в отсутствие 
пассажиров, на других транспорт трудно 
дождаться.

• Кемеровчане жалуются на несоблюдение 
расписания на отдельных маршрутах.

 9 По маршруту Курск-Глушково запущен 
новый рельсовый автобус «Орлан» (РА-2).

 9 Жителям Перми презентовали проект соз-
дания «Пермских диаметров» железной 
дороги. Проект включает центральное 
кольцо и три железнодорожные линии 
(диаметры). Препятствием для реализа-
ции проекта является нефункционирую-
щий перегон между двумя городскими ж/д 
вокзалами: без него не получится реали-
зовать кольцевое движение. Железно-
дорожное сообщение между вокзалами 
закрыли год назад: его планировали заме-
нить скоростным трамваем, однако сроки 
реализации этого проекта сдвигаются.

 9 Власти Санкт-Петербурга предложили 
синхронизировать проекты по строитель-
ству путей высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали (ВСЖМ-1), которая 
свяжет город с Москвой, и пригородных 
железнодорожных путей для развития 
городской электрички. Вице-премьер 
РФ Марат Хуснуллин поручил властям 
Санкт-Петербурга и Ленинградской обла-
сти в течение месяца доработать ком-
плексный план развития транспортной 
системы двух регионов до 2024 года.

Источник фото: zwezda.su

 9 Власти Новосибирска совместно с РЖД 
приступили к разработке технико-эконо-
мического обоснования железнодорож-
ного сообщения между вокзалом Новоси-
бирск — Главный и аэропортом Толмачево. 
Инвестор пока не найден.

https://63.ru/text/transport/2021/02/15/69767975/
https://vashgorod.ru/news/1151378
https://www.amur.life/news/2021/01/30/blagoveschensk-zhdet-reforma-obschestvennogo-transporta
https://inkazan.ru/news/society/19-02-2021/v-nizhnekamske-reformiruyut-obschestvennyy-transport
https://tvercard.ru/sobytiya/v-tveri-po-prosbe-passazhirov-izmenitsya-gorodskoy-marshrut-227/
https://tvercard.ru/sobytiya/v-tveri-po-prosbe-passazhirov-izmenitsya-gorodskoy-marshrut-227/
http://vomske.ru/blogs/20770-obchshestvennyy_transport_i_omichi__tumannye_persp/
https://www.znak.com/2021-02-20/vozim_vozduh_chelyabincy_i_mashinisty_pozhalovalis_na_taktovoe_raspisanie_tramvaev
https://sibdepo.ru/news/eto-izdevatelstvo-kemerovchane-vozmushheny-rabotoj-obshhestvennogo-transporta.html
https://t.me/vesti_kursk/7561
https://zwezda.su/economy/2021/02/godovshhina-zakrytiya-mezhdu-pervoj-i-vtoroj-tak-tramvaj-i-ne-poshel
https://nsk.rbc.ru/nsk/07/02/2021/6017b62c9a7947ba6bd7c814
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Рациональная организация  
парковочного пространства 

 9 Санкт-Петербург планирует расширить зону 
платной парковки автомобилей на 14 тысяч 
мест в 2022 году.

• Мэрия Новосибирска за 3 года заработала 
32 млн руб. на платных парковках, а в Перми 
из-за пандемии и большого количества нера-
бочих дней выручка от платных парковок и 
штрафов за неправильную парковку упала 
на 19% и составила 132,9 млн руб. Следует 
отметить, что платные парковки являются, 
в первую очередь, способом эффективно 
балансировать использование личного и 
общественного транспорта, а не источником 
пополнения городского бюджета. Более того, 
при правильном подсчете экономики плат-
ных парковок — с учетом всех сопутствующих 
затрат, в том числе рабочего времени вовле-
ченных работников городской администра-
ции — платная парковка едва ли окупится для 
города. Она решает иные задачи.

Сервисы для удобства пассажиров

 9 В Петрозаводске в партнерстве со Сбером 
и «Золотой Короной» введут единую транс-
портную карту с бонусами и скидками, кото-
рая будет действовать и в муниципальном, 
и в частном транспорте. В настоящее время 
более 55% поездок в городе оплачиваются 
безналичным способом.

 9 В 1 квартале 2021 года в Ростове-на-Дону 
будут тестировать московскую карту «Тройка».

 9 В Якутске построят 20 теплых остановок.
 9 С 1 марта по 30 июня жители Кировской 

области смогут экономить 5 руб. на каждой 
поездке, оплачивая проезд банковской кар-
той «МИР»: билет будет стоить 21 руб.

 9 Похожая акция проходит в Иркутске, где сто-
имость проезда при оплате картой «МИР» 
снизится до 11 руб.

 9 На электротранспорте Челябинска протести-
руют работу валидаторов, которые позволяют 
оплачивать проезд не только банковской и 
транспортной картой, но и наличными.

• В Салехарде штормовой ветер снес теплую 
остановку.

• Умные остановки в Хабаровске регулярно 
подвергаются нападениям вандалов.

 9 Все новые низкопольные автобусы, троллей-
бусы и трамваи в Краснодаре оформят в еди-
ном стиле — это позволит выделить их в потоке 
машин.

 9 Депутаты гордумы Ульяновска собрали обрат-
ную связь от горожан по качеству работы обще-
ственного транспорта (удобство маршрутов, 
соблюдение расписания и т.п.) и представили 
ее губернатору региона. Большинство жалоб 
связаны с невыполнением расписания и нару-
шением маршрута.

 9 В Самаре объявили конкурс среди жителей 
города на лучший дизайн транспортной карты. 
Это произошло после того, как самарцы рас-
критиковали варианты, подготовленный опе-
ратором карт.

Сургут: как вовлечь горожан в развитие транс-
портной системы

Жители Сургута получили возможность 
проголосовать за один из трех вариантов 
новой комплексной схемы организации 
транспортного обслуживания. Голосова-
ние организовано на специально создан-
ном сайте. Стремление вовлечь горожан в 
принятие решений о судьбе общественного 
транспорта можно только приветствовать, 
однако портал можно было сделать более 
удобным, в частности:

• описать различия — преимущества и 
недостатки — трех вариантов схемы;

• показать не только новые варианты 
трассировки маршрутов, но и предыду-
щие, и описать необходимость изменения;

• построить новые и старые маршруты на 
интерактивной платформе какого-либо 
из картографических сервисов (Яндекс, 
Google, 2ГИС или иных) с возможностью 
переключения между маршрутами, а не 
размещать фотографии карт.

Следует отметить такие положительные 
практики, как авторизация участников 
голосования через Госуслуги (можно было бы 
расширить возможность участия в голосова-
ния при помощи авторизации через номер 
мобильного телефона), а также оптимизацию 
сайта под просмотр на мобильных устрой-
ствах.

Вовлечение граждан

https://t.me/spbtrans/2881
https://ngs.ru/text/transport/2021/02/01/69742351/
https://www.chitaitext.ru/novosti/byudzhet-permi-zarabatyvaet-na-shtrafakh-bolshe-chem-na-dobrovolnoy-oplate-parkovki/
https://gubdaily.ru/news/v-petrozavodske-vvedut-edinuyu-transportnuyu-kartu-s-bonusami-i-skidkami/
http://dontr.ru/novosti/karta-troyka-v-rostove-intervyu-s-gendirektorom-agentstva-razvitiya-platyezhnykh-sistem/
https://gorodkirov.ru/content/article/s-1-marta-u-kirovchane-smogut-ezdit-v-gorodskom-transporte-za-21-rubl/
https://t.me/irkgt/583
https://chel.aif.ru/society/ptransport/validatory_planiruyut_ustanovit_v_elektrotransporte_chelyabinska
https://chel.aif.ru/society/ptransport/validatory_planiruyut_ustanovit_v_elektrotransporte_chelyabinska
https://vesti-yamal.ru/ru/vjesti_jamal/v_salekharde_teplaya_ostanovka_i_vyshka_s_antennoi_ne_vyderzhali_shtormovogo_vetra
https://www.dvnovosti.ru/khab/2021/02/06/125889/
https://kubnews.ru/obshchestvo/2021/02/04/nizkopolnyy-obshchestvennyy-transport-krasnodara-oformyat-v-edinom-stile/
https://1ul.ru/city_online/obshchestvo/news/ulyanovskie_deputaty_pridumali_kak_sdelat_gorodskoy_transport_luchshe/
https://www.kommersant.ru/doc/4663798
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Говорит Москва: 
опыт столицы для 
регионов
Брутто-контракты как способ управления 
качеством пассажирских перевозок
Брутто-контракты в сфере пассажирских 
перевозок пока внедрены в небольшом 
количестве городов России – остальные 
к ним еще присматриваются. Об особен-
ностях, тонкостях и нюансах этого инстру-
мента рассказывает заместитель директо-
ра МосТрансПроекта Петр Барсуков. 

В чем преимущества брутто-контрактов?
В обычном контракте перевозчик получа-
ет доход от билетной выручки, то есть 
ему намного важнее, сколько пассажи-
ров он перевезет, чем качество сервиса, 
который он обеспечит. Как следствие, 
перевозчик сфокусирован на работу в 
часы пик и может вообще не выйти на 
линию в периоды малой загрузки. Бывает, 
что перевозчик отклоняется от заданно-
го маршрута, работает только на наибо-
лее загруженной его части, ведь никому 
не выгодно «возить воздух». И такие 
случаи, к сожалению, не редкость. Чтобы 
повысить экономическую эффективность, 
перевозчики пытаются конкурировать 
друг с другом за пассажиров, часто с 
нарушением правил дорожного движения 
и требований по безопасности пассажир-
ских перевозок.

В случае же использования брутто-кон-
трактов целеполагание в корне меняется. 
Перевозчик получает оплату за правиль-
но и корректно выполненное задание по 
рейсам, которое он получил от админи-
страции города, поэтому в первую очередь 
контролирует соответствие предоставляе-
мого сервиса требованиям, а не пытается 
собрать максимум пассажиров. В таком 
задании определены все качественные 
требования и параметры маршрута: тип 
и качество подвижного состава, время 
начала и окончания работы, требуемая 
интенсивность по периодам суток и типам 
дней и т.д. Именно это и есть тот уровень 
сервиса, который заказал город и должен 
обеспечить перевозчик. И контроль 
ведется администрацией города по этим 
параметрам.

С точки зрения брутто-контрактов разни-
цы между муниципальным и частным 
перевозчиком нет. Все должны работать 
в одной системе координат. Перевозчик 
получает 100% оплаты, если полностью 
выполнил объем транспортной работы и 
не имел нареканий по качеству. В этом 
случае даже социальные маршруты, на 
которых никто не ожидает экономической 
эффективности, и которые традиционно 
обслуживаются муниципальным перевоз-
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чиком по остаточному принципу, стано-
вятся интересны всем перевозчикам. 
Сервис пассажирских перевозок должен 
быть доступен в том месте и с тем уровнем 
качества, которое определяет городская 
администрация в рамках реализации 
транспортной стратегии.

Нужен ли адаптационный период при 
переходе на брутто-контракты?
Как правило, брутто-контракты заключа-
ются на период около 5 лет. Иногда до 7 
лет, в соответствии со сроком полезной 
эксплуатации автобуса. Потому что будь 
то коммерческий или муниципальный 
перевозчик, ему надо понимать, что если 
он вкладывает средства, то у него есть 
перспективы отработать затраты. Адапта-
ционный период как раз необходим для 
того, чтобы перевозчик, выходящий 
на работу по брутто-контрактам, имел 
возможность подготовиться к его испол-
нению, обеспечить подвижной состав с 
требуемыми характеристиками, необходи-
мую инфраструктуру, подготовить водите-
лей. Также в структуре контракта должны 
быть предусмотрены механизмы учета 
изменений, которые обязательно потребу-
ются при сроках контрактов 5-7 лет.

То есть надо предусмотреть все измене-
ния в маршрутной сети заранее?

Под брутто-контракты город формирует 
маршрутную сеть исходя из задач транс-
портного обслуживания населения. Но 
поскольку он разыгрывается на конкурс-
ной основе, то имеет ограничения по 
возможностям последующей корректи-
ровки. И в этом его слабое место. Ведь 
есть постоянная задача по адаптации 
маршрутов под изменения, происходящие 
в городе. А 5-7 лет – срок немаленький. За 
это время могут произойти существенные 
изменения в транспортной инфраструк-
туре, появятся новые жилые комплексы, 
коммерческие или социальные объекты, 
что потребует соответствующей адапта-
ции маршрутной сети. Можно сказать, 
что брутто-контрактам в текущем виде 
не хватает гибкости. В будущем стоило 
бы изучить возможность перехода на 
брутто-контракты, основанные не на 
конкретных маршрутах, а на общем 
пуле требуемой транспортной работы в 
автобусокилометрах на год, предполо-
жим. Какими именно маршрутами будет 
выбираться этот объем, можно будет 
определить на основании актуальных 
потребностей в транспортном обслужива-
нии, гибко подстраивая маршрутную сеть 
под меняющийся транспортный спрос. К 
сожалению, в настоящее время реали-
зация такого подхода требует внесения 
корректировок в нормативную базу и 
недоступна в прямом виде. 

Для города Для перевозчика Для пассажира

• Четкие качественные 
показатели маршру-
тов общественного 
транспорта

• Единая транспортная 
политика, все работают по 
общим правилам

• Эффективное управление 
работой перевозчиков

• Планирование экономиче-
ской деятельности

• Понимание объема работ 
и требований

• Пяти-семилетняя гаран-
тия на перевозки

• Цивилизованный бизнес

• Качественный и доступ-
ный сервис

• Планирование времени
• Безопасность перевозок

Преимущества брутто-контрактов
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Всегда ли брутто-контракт экономически 
выгоден?

В идеале брутто-контракт покрывает все 
затраты перевозчика и обеспечивает ему 
прибыль. Расчет экономической состав-
ляющей брутто-контрактов базируется на 
методике, которую разработал Минтранс. 
Она позволяет оценить стоимость заказа 
требуемого объема транспортной работы 
с учетом типа используемого подвиж-
ного состава для разных территорий и 
условий работы. Для корректного расчета 
администрации города должна распола-
гать транспортной политикой, в которой 
сформулированы качественные требова-
ния по развитию пассажирских перевозок, 
определены цели.

Также экономика брутто-контракта должна 
учитывать модель работы администрации 
города с перевозчиком, уровень детали-
зации требований и предоставляемую 
перевозчику для работы инфраструкту-
ру. В ряде зарубежных стран, например, 
есть модель, в которой муниципальное 
все: парки, подвижной состав, транспорт-
ная и ремонтная инфраструктура. Город 
предоставляет все активы, определяет 
маршруты и требования по работе на 
них. А перевозчик — это организация, 
которая, по сути, обеспечивает необходи-
мое количество водителей для работы на 
задаваемых маршрутах. Но при этом город 
разрабатывает расписания, устанавли-
вает систему оплаты труда, определяет 
другие требования и условия качествен-
ного исполнения контрактов. Конечно, чем 
больше находится на стороне города, тем 
более управляема система общественно-
го транспорта. Но такой подход требует 
серьезной технологической подготовки 
городской администрации.

Стоит ли отдавать все на откуп  
коммерческим перевозчикам?
Важно, чтобы в городе был так называ-
емый гарантирующий перевозчик. Как 
правило, это муниципальное предприя-
тие, которое, при необходимости, может 

«подстраховать» коммерческого перевоз-
чика. Потому что у частников случаются 
просчеты, компания может не справиться 
с перевозками, разориться. Это рынок. 
На такой случай возникновения экстрен-
ных ситуаций и нужен гарантирующий 
перевозчик. У него должен быть разрабо-
танный план экстренного реагирования 
по выводу подвижного состава на закрыв-
шиеся маршруты, чтобы не пострадали 
жители и имидж города.

Каков подготовительный период  
для внедрения брутто-контрактов?
По нашей практике это, как правило, 
один год. За это время можно разработать 
адекватную транспортную концепцию, 
план. Даже если у города есть какие-то 
наработки, то обычно требуется их актуа-
лизация.

В первую очередь, необходимо понять, 
какую задачу необходимо решить, и 
сформулировать параметры качественно-
го сервиса: время ожидания на останов-
ках, заполняемость автобуса, занятость 
сидячих мест, интенсивность маршрутов и 
т.д. С учетом этих требований уже можно 
разрабатывать маршрутную сеть: анали-
зировать топологию сети, понимать, где 
есть дефицит транспортной инфраструк-
туры, не хватает остановок, разворотных 
площадок, конечных станций, какие могут 
быть проблемы с эффективностью работы 
маршрутов, заторами на улично-дорож-
ной сети. Далее необходимо определить 
численность подвижного состава, посчи-
тать расходы на эксплуатацию, учесть 
требуемые показатели качества сервиса.

И вместе с тем необходимо разрабаты-
вать и формировать план мероприятий, 
которые должны идти параллельно с 
внедрением брутто-контрактов – это целая 
комплексная программа развития систе-
мы общественного транспорта, включа-
ющая транспортно-пересадочные узлы, 
тарифную политику и другие поддержива-
ющие меры.
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Принципы 
организации 
работы 
общественного 
транспорта

При оценке изменений, которые происхо-
дят в организации пассажирского транс-
портного сообщения в городах России, мы 
в ВЭБ.РФ придерживаемся следующих 
принципов:

1. Любые преобразования должны 
быть комплексными, а не точечными. 
Нельзя просто обновить подвижной 
состав, не пересмотрев маршрутную 
сеть, тарифную политику и контракт-
ные взаимоотношения с перевозчи-
ками, не разработав детальные планы 
развития инфраструктуры и т.д. Только 
комплексный стратегический подход 
к развитию общественного транспорта 
способен обеспечить высокое качество 
транспортной услуги для горожан в 
средне- и долгосрочной перспективе.

2. Общественный транспорт во всем мире 
убыточен, и для России исключений 
тоже не будет. Он является социальной 
услугой, которую город предоставляет 
своим жителям и которая не может 
полностью регулироваться свобод-
ным движением рынка. Однако это 
отнюдь не исключает возможности 
и даже необходимости конкуренции 

в сфере перевозок – но это должна 
быть не конкуренция перевозчиков за 
пассажирский трафик, которая ведет к 
опасным гонкам на дорогах, дублиро-
ванию маршрутов и ценовым войнам, 
а конкуренция перевозчиков за выпол-
нение муниципальных контрактов на 
осуществление транспортной работы. 
Не кто быстрее доедет до пассажи-
ра, а кто дешевле и качественнее 
выполнит один километр транспорт-
ной работы. Таким образом, грамотно 
организованная экономика городско-
го общественного транспорта – это 
брутто-контракты города с перевоз-
чиками, устраняющие для них стиму-
лы гнаться за пассажирами, единый 
оператор системы общественного 
транспорта, экономически обоснован-
ный тариф, отсутствие ценовой конку-
ренции между видами обществен-
ного транспорта (в частности, единая 
стоимость поездки в разных его 
видах) и гибкая тарифная политика 
(разовые билеты, абонементы, в том 
числе – безлимитные).

3. Город должен проактивно управ-
лять своей транспортной системой, 
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осуществляя постоянный контроль 
транспортной ситуации и собирая 
максимум данных о перевозках. Единый 
оператор перевозок, внедрение интел-
лектуальных транспортных систем, 
инновации в области управления 
транспортом – важные элементы такой 
системы.

4. Движению городского общественно-
го транспорта должен быть обеспечен 
безусловный приоритет. Это достигает-
ся при помощи создания выделенных 
полос для общественного транспор-
та, обособления трамвайных путей и 
приоритетного светофорного регули-
рования («зеленой волны»). Лучшие 
международные примеры организации 
дорожного движения показывают, что 
транспортные средства, обеспечиваю-
щие перевозку десятков и сотен пасса-
жиров, должны получать привилегиро-
ванное право проезда.

5. В России исторически развит 
электротранспорт — трамваи и троллей-
бусы. Но судьба электротранспорта 
в России и за рубежом радикально 
различается. В Европе на волне бума 
автомобилизации стали демонтиро-
вать трамвайные системы, отдавая 
приоритет личным автомобилям. Но с 
начала 90-х годов власти европейских 
стран осознали, что это ошибка, ведь в 
большинстве ситуаций трамвай — это 
самое экономически эффективное и 
экологичное решение в сфере перевоз-
ок. В результате в Европе трамвайное 
сообщение переживает настоящий 
ренессанс. В России всё с точностью 
до наоборот: богатое трамвайное и 
троллейбусное наследие СССР не 
смогли сохранить, не справились со 
сложностью управления инфраструк-
турой и пошли по самому легкому (а 
порой и выгодному для отдельных лиц, 
но заведомо проигрышному для города) 
пути: отдали приоритет автомобильно-

му транспорту малой вместимости — 
маршруткам. Во многих городах были 
приняты управленческие решения, 
которые случайно или намеренно 
привели к деградации городско-
го электротранспорта, в результате 
горожане отвыкли от его использова-
ния, стали считать его непрестижным и 
некомфортным. Но практика показыва-
ет, что современный трамвай и троллей-
бус могут быть быстрыми, комфортными 
и экономичными — при правильной 
расстановке приоритетов со стороны 
города. Возрождение электротранспор-
та — важнейшая задача городского 
развития.

6. Подвижной состав городского автомо-
бильного транспорта в основном должен 
отвечать требованиям большой вмести-
мости, приспособленности для маломо-
бильных групп населения, соответствия 
экологическим стандартам, безопасно-
сти и комфортности для пассажиров.

7. Желание пассажира за короткое 
время и без пересадок добраться до 
любой точки назначения понятно. 
Однако оно должно быть соотнесено с 
общественными интересами. Изоби-
лие маршрутов часто приводит к их 
задублированности и избыточности, а 
следовательно — нездоровой конкурен-
ции за пассажиров, перегруженности 
дорог, неравномерности движения. 
Оптимальная маршрутная сеть — та, 
которая обеспечивает разумный баланс 
между потребностями пассажиров 
и общественными интересами. Она 
состоит из магистральных маршрутов, 
обеспечивающих связность агломера-
ции (эту роль могут играть в том числе 
трамвайные и внутригородские желез-
нодорожные перевозки, а также приго-
родное железнодорожное сообщение) и 
подвозящих маршрутов, между которы-
ми можно совершать быстрые пересад-
ки без дополнительной платы.
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8. Город должен создавать условия для 
того, чтобы горожане сделали выбор в 
пользу поездки на общественном транс-
порте. Это должен быть целый комплекс 
регулирующих мер. Первая группа мер 
связана с рациональной организацией 
парковочного пространства, особенно в 
центре города.

9. Ко второй группе мер относятся серви-
сы, повышающие удобство пользова-
ния общественным транспортом: это 
внедрение единого электронного билета 
с реализацией ряда преимуществ по 
сравнению с наличной оплатой (включая 
более низкий тариф и бесплатные 
пересадки), единого тарифного меню, 
электронной и бесконтактной оплаты, 
информирования о движении транспор-
та в режиме реального времени (внутри 
мобильных приложений и на останов-
ках), информирования в салонах, «умных 
остановок». Сюда же можно отнести 
развитие такси и каршеринга как более 
эффективных способов передвижения 

по сравнению с личным автотранспор-
том.

10. Последнее в этом списке, но не послед-
нее по значимости — это активное 
вовлечение горожан в развитие 
общественного транспорта. Практи-
ка ряда городов, в первую очередь 
— Москвы, показывает, что горожане 
готовы активно участвовать в обсужде-
нии развития транспортной системы, 
вносить полезные предложения, указы-
вать на недостатки и зоны развития. Всё 
это представляет ценнейший материал 
для городских управленцев. Сюда же 
относится брендинг общественного 
транспорта, его «очеловечивание»: 
создавая эмоциональную связь между 
транспортом и жителями, можно добить-
ся впечатляющих результатов.

Эти 10 принципов служат для ВЭБ.РФ 
ориентиром для оценки того, в какую 
сторону движется транспортная ситуация в 
конкретных городах.
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